

5 Sopas



I-30, 26, 104



Notas referentes à situação geográfica...

cat. 1567

Ides.

D-4-B.

~~3/1/12/Ides.~~
~~(8/1)~~



coladas 00
exped 08
volu 07
demoras 00

Puebla de San Roque uno de los mayores en la campaña con buenas casas de material, y una poblacion bastante numerosa. La de este pueblo que se dirigen las carreteras a los paises del Batel ya descritos, y por lo del rio Guaymas de Catta, Bonda, Femand y San-titencia los Departamentos de Payambo y Guaymas hasta la provincia de Enteros, cuyas carreteras no ofrecen insuperables obstaculos, y que por falta de un detallado conocimiento no se pueden sanear aqui, quedando este servicio a cargo de las partidas volantes ocupadas en el pais.

Organizacion. El 3º cuerpo de organizacion lo mismo que el 2º, con todas sus prestaciones, reuniones, variacion, paz y movilidad en la Guaymas de Tababeri en la derecha del Parana limite del extremo del Departamento de Tiba; y pronto y lista toda pasara conjuntamente con el 2º cuerpo el Parana en el paso de Staubate. Se fustora el parage en las barcas propias al efecto, y moviendos por un vapor, lo que excitaran debidamente el pasaje. En cuanto a la organizacion del paso de Stauba se se observara lo que se dijo en la parte que trata del 2º cuerpo. El parage facilitado por el vapor disminuirá cualquier peligro en el desembarque y hará facil la ocupacion y defensa de este punto, en caso que fuese disputado.

El numero de tropa preciso para ocupar este territorio y las importantes poblaciones, en-tre de una dilatada campaña con numerosa poblacion, y vigilar la costa del Parana hasta Tabape, puntos predilectos de los mantenidos para refugiarse, y observar en las costas, lagunas, y esteros de este parage (ixar Simbó) debe ser

infanteria	900	hombres
cavalleria	500	"
Urbanos p. la custodia	25	"
Total	1425	individuos



Mobilidad:

1425 hombres a un caballo y 175 de reserva	
para cuatro carretas	1600 caballos
para las municiones de infanteria	30 bueyes
para el consumo hasta llegar al pueblo de Caavati	50 mulas
	200 cabezas de ganado

Comisario: queva 150 el poder 60 el sal 40 el
 vestuario y manteca para cien hom-
 bres completos.
 500 pesos mitad bitete y anitaline

Parque:

Cada indivisura sera municionada en la vi-
 spera del pasaje del Parana tanto in-
 fanteria que caballeria con un paquete
 de cartuchos, y seis paquetes de cartuchos
 para cada infante, y tres para cada solda-
 do. Seran bien acondicionadas en el
 parque, que son } 5400 pl. infanteria
 y } 1500 . caballeria } 6900 paquetes.
 Algunos docenas de sables, pistolas, torce-
 solas, fusiles y bayonetas, de Mercurio bien
 acondicionadas de reserva

Desempeñaran el 3º cuerpo tres Comisarios algo ade-
 lantados en conocimientos con los competentes in-
 strumientos y remedios, quedando uno en Caavati, uno
 en San Antonio de Abasco y el tercer con la
 fuerza principal.

El 3º cuerpo tendra 300 tiendas de
 campaña del mismo tamaño como las del 1º y 2º cuer-
 po de campaña.

Toda la tropa debe tener una com-
 pleta reserva de vestuario incluso paños, para
 resguardo de la salud, y respectabilidad.

Movimiento:

Parados ya en el Paso de Traubate
 el 2º y 3º cuerpo de campaña, este ultimo dejara
 un destacamento de 50 infantes y 25 de caballeria



AN
ASUNCIÓN

de guarnición permanente en este punto. Esta guarnición ha-
rá consistido en 5 hombres por la costa del Lagoa a-
bajo hasta el arroyo que háyá en el cerro de San-
to Thabala. Esta guarnición se irá aumentando como se dijo en
la parte que trata del 3.º cuerpo de ocupación sobre la
margin izquierda del estero de Tabagá, y si en tiempo
pasará este estero y ocupará la salida de este.

Tabagá.

En este paraje es el punto indicado al Salto del Estero se de-
jará un destacamento de 25 infantería y 10 de cabate-
ría, que se ocuparán en el muelle que se háyá a la
derecha del paraje, que da buen abrigo a este avanzado, y
hará el servicio de comunicaciones con el paso de San-
to Bato, y la posta lo en la encargada para San An-
tonio de Itati, y hará consistir en 3 hombres por el ca-
mino salvo que vá a este pueblo.

Posta de Encargada p. San Antonio de Itati.

Llegando en este punto el Comandante en Jefe del 3.º cuer-
po de ocupación, después de dejar en este punto un dest-
camento de 25 infantería y 10 de cabate-
ría se dirigirá cada parte la ocupación de San Antonio
de Itati y la estancia de Perda en Tabagá, que son
100 infantería y 75 de cabate-
ría que se dirigi-
rán inmediatamente a

San Antonio de Itati y Tabagá.

Este pueblo se ocupará con 50 infantería y 50 de cabate-
ría y ocupará la estancia de Perda en Tabagá otros 50
infantería y 25 de cabate-
ría.

El Comandante del dest-
camento en San Antonio de Itati es el Comandante principal
y la guarnición de Tabagá depende directamente
de él, quedando a su arbitrio sin previo consentimiento
del Comandante en Jefe del 3.º cuerpo, de aumentar
ó disminuir la guarnición de Tabagá. San Anto-
nio, conforme le aconsejare los señores, ó el capitán
de los vecinos de este distrito.

Este distrito por la fragoridad de su



terrenos, mano de obra y otros trabajos que se comisionan por parte de la oficina con albañiles solo en los casos que la gente del país, la chusca propia para abrigar, mantener, o reemplazar. La estimación principal se debe hacer desde el punto de vista de un buen bien la explotación de este terreno, y será la primera ocupación de este finca de en arrendar por tudas deservidoras en bienes agrícolas en todas las direcciones para este efecto. Se hará reconocer bien el terreno de Santa Isabel que se dice de ser muy buen campo, grande y muy seguro, para saber si es propio para un depósito de ganados y caballos en número excedido, y si es invernal. La fuerza de trabajo será de 5 hombres por el camino de la corte del Paraná hasta la Estación de Cocio en Trebucos.

100 caballos
 20 buecos
 50 vacas
 100 reses de engorde

El Comandante principal de esta oficina hará las más exactas averiguaciones sobre el número de los ganados, vacunos, caballos, aves, que se encuentran en el país de Itabain, corte del Paraná, Corte Antonio de Itati, y Itapiti hasta la Estación de Trebucos inclusive, y dará parte así como quisiere con los vecinos a que pertenecen y se refiriere hacia el Paraguay y la fuerza de ocupación por el país de Cocio, Itapiti, o por el de Itabain al Gobierno de la República, y por vía de las Comandancias al Jefe o Jefe del Ceto principal y al Comandante o Jefe del Ceto principal de ocupación.

Uno de las peticiones que se requiere es la atención y capacidad por la facilidad que el terreno ofrece a organizar y mantener fuerzas hostiles en él, y se recomienda en la explotación de estos aparatos, todo el rigor que las leyes de guerra permitan. Las tropas por este carácter del terreno son muy fáciles y tienen frecuencia, y el Comandante principal promoverá bajo su responsabilidad al cumplimiento de este arte de las ordenanzas del caso, vigilando sus subalternos en el desempeño que asegure la seguridad de la fuerza a su mando, y sus propios créditos y honores.



En caso de en alguna emergencia por ataque de
 mantener dará parte al Supremo Gobierno por Itamba
 te o Yohapi conforme que mas seguridad ofrezca, y
 el comandante de la avanzada dejada en la posta se
 en la encargada por su conocimiento y participacion
 al Comandante de Baacati, para los auxilios que pue
 diese prestarle, o para la combinacion de las ope
 raciones.

Dispachado la fuerza para estas ocupaciones
 importantes al Comandante en Jefe del 3.º cuerpo de
 cirugía al

Pueblo de Baacati

- importante como cabecera de Departamento, y su posi
 cion entre el con respecto a los territorios circunve
 sinos, y lugar de reunion y de negocios de los habi
 tanes dependientes de este rico territorio.

Las instrucciones tanto militares como admini
 strativas y politicas sean las mismas que se men
 cionadas para los Comandantes de San Miguel y Ya
 guacatana en la parte que trata del 2.º cuerpo de
 ocupacion con la salvedad sin embargo que la vigilancia
 y precauciones militares deben ser tomadas y fortaleci
 das con todo el esmero y sagacidad posible. La escasez
 de la capital de Guaymas, la facilidad de comunic
 cacion con ella, el indole de sus habitantes que ya en
 anteriores ocasiones dieron prueba de la parte activa
 que tomaron en las comisiones politicas dan paba
 lo y probabilidad de suspender que los partidos hosti
 les a la ocupacion paragonada y a los que se adhieren
 a ella, explotaran esta propension, procurando elitar
 a la poblacion para hostilizar abiertamente a esta
 destacamento, disipando los recursos propios
 y aun adquiriendo fuerza suficiente atacandola en re
 serva, y sin importarse de las consecuencias. Cualquiera
 sucesos sera deplorable, y comprometerá todo las
 posiciones hasta San Roque, y la unica proyeccion
 del Cerro principal quedando falencia esta posicion
 como sea imposible extremar y que por la configuración
 particular de su terreno, y su comunicacion

directa con la Capital cubre las operaciones del Ejército principal, se retaguarda y consolida la ocupación de la Ciudad de Coarantes.

En tal desagradable conjuntura la actividad del Comandante de este destacamento, sus previsiones, y sus disposiciones inmediatas de ordenes repetidas y rigurosas se recomiendan por sí mismo, y son obligatorias. En una tal posición y siendo la manutención superior a la del destacamento, es ventajosa toda la fuerza dejada en Itabate, Itobay, Porto 1º, San Antonio de Itati y Tabapé que son 200 infantería y 125 caballería que agregada a la fuerza dejada en este Pueblo que son 150 infantería y 75 caballería, hacen un total de 350 infantería y 200 caballería suficiente para una pronta y completa sorpresa de tal manutención o de un ataque parcial en su principio lo que hebre se ocupará por las fuerzas respectivas los lugares primitivamente asignados a ellas.

Es aquí que se conservarán los objetivos de comunicación y fuerza que corresponden a la fuerza de este punto, y a los destacamentos dejados en los ya mencionados, cuya Comandante será directamente dependiente del Comandante de este destacamento principal de Caratí. El Comandante en Jefe del 3º Cuerpo proseguirá en oficial de toda confianza y capacidad que tan importante posición, y las dificultades de ella requieren.

Arreglada así esta importante posición el Comandante en Jefe se dirigirá con el restante de su fuerza a

San Antonio de Abascoyda

Pueblo de una importancia militar por su posición dominante, situado en una altura que no es de fácil acceso a la caballería.

El destacamento en este pueblo será de 150 infantería y 50 de caballería, y se guardará con los objetos de comunicación de que le corresponden.



Para este destacamiento caben las comisiones instrucciones y provisiones como para los del 2º Cuerpo, y el destacamiento de Cacati; y en caso de hostilidad ó se replegará sobre San Roque, ó se retirará á la suya la fuerza estacionada en Saladas, ó pedirá protección al Comandante del destacamento de Cacati, conforme la conveniencia ó el levantamiento sea importante, que se fuere de esperar porque á este tiempo el Ejército principal ya estará en sus posiciones, ó á la altura de San Antonio de Brusca. De cualquier acontecimiento de esta naturaleza informará por vía de Cacati ó otra segura al Supremo Gobierno de la Republica, al General en Jefe del Ejército de ocupacion, al Comandante en Jefe del 3º cuerpo, y á los comandantes de los diferentes destacamentos - y por vía del par de Píjel q. se habla primero al Comandante en Jefe del 2º cuerpo y lo de San Miguel y Yaguajayes.

Todos los recursos que se hicieren con respecto á las medidas políticas, en la parte que trata del 3º cuerpo de ocupacion, responderán tambien al Comandante de este destacamento, en como los que se menisquen para los comandantes de los destacamentos de Cacati y San Antonio de Pati.

Se asmeida así este punto el Comandante en Jefe de este 3º cuerpo se dirigirá por el camino q. se dice de obajo y que acompaña al Sto Luis al Pueblo de San Roque.

Segundo el camino indicado al llegar así frente del Pueblo de Saladas el Comandante en Jefe destacará una fuerza de 50 infantería y 50 caballería para ocuparlo; el Comandante de este destacamento tendrá las mismas instrucciones y obligaciones de los otros Comandantes de destacamentos y que se mencionaron en la parte que trata del 2º cuerpo de ocupacion, así como los que se prescriben para para los Comandantes de los destacamentos de este 3º cuerpo, expresando las marchas en las comunicaciones

con todos y el Cuartel principal sobre un punto en
la balsa situado este pueblo, que tiene á mas por objeto
principal de preparar lo que puede requerir el Ge-
neral en Jefe para el Cuartel principal de ocupacion.



Efectuado el envio de este destacamento
al Comandante en Jefe de guerra al para de Santa Lu-
cia lo hará inmediatamente que en un caso un fuerte
periquete, y efectuado el periquete ocupara desde luego
el pueblo de San Roque, con la fuerza que le que-
dará, que son 300 infantes y 200 caballos, volviendo
su campamento adentro del pueblo que le ofusca la
mejor seguridad, y la libertad de sus movimientos
y si habia mas seguridad lo puede ir ocupar entre
este pueblo y el para de Santa Lucia, sin dejar de
proteger el mismo pueblo con el rigor que reclama
su situacion, y el requisito de sus habitantes.

Ocupado este pueblo lo participará al Ge-
neral en Jefe del Cto de ocupacion, á los Comandantes de
sus destacamentos y al en Jefe del 2º cuerpo, que ya estara
en el Paso nuevo del Rio Corrientes, por via del Cuartel
de Potosí adonde este ultimo tiene la primera casaca.

Se ocupará sin demora del reconocimiento
de las parvas del Rio Santa Lucia abajo, y de las di-
ferentes cañonales que de este pueblo van á los Pinos
de balsa, Borda, Fernandez, y Santillan en el Rio Corri-
entes, haciendo observar bien los obstáculos que se
para lo ofensiva y defensiva, y para su tránsito,
con averiguacion de las distancias y rumbos, de cui-
darse que deben ser bien exploradas, debiendo por esta
ad el tanto al Cuartel principal.

Las intenciones para el Comandante
de este 3º cuerpo y las

Medidas politicas son idénticas á las del 2º cuerpo
de ocupacion en todo y por todo, - y pueden variar
en lo que el General en Jefe del Cto principal de
ocupacion le transmitiera por escrito, donde



la fuerza de este 3.º cuerpo al flanco izquierdo de este y en
líneas y inmediatas comunicaciones y contacto.

Por ces repuede considerarse casi imposible
la formación de una montonera o ataque serio desde
San Antonio Abasco hasta San Roque, sin q^e
esto seguir ad disponer las prevenciones de ordenanzas.
El buen éxito de la campaña al cargo del 3.º cuerpo de-
pendrá únicamente de la previsión y sagacidad de sus
bomandantes en jefe, y de la cooperación y del exacto
cumplimiento de las instrucciones dejadas por el à sus
bomandantes de destacamentos.

Levone legado à este su destino la batería vol-
cabo y reunido al Cuartel principal de operaciones es de
su general en jefe que se será trazada la órbita de sus
operaciones debidas, y movimientos.

3

Si se toma una vista retrospectiva sobre las posiciones q^e ocupan
los cuerpos 1.º, 2.º y 3.º de operaciones de acá, que toda la Misio-
nes paraguayas en la derecha del Muguay hasta el Mirón, y
la proximidad de los ríos desde el margen Oeste del Lago
Hera hasta Tribucua à poca legua de su Capital, y tan
abajo al Sud como el pueblo de San Roque está en poder
del Paraguay, sin que benintén en toda la extensión men-
cionada puede oponer ninguna seria resistencia, en reunir re-
cursos en hombres e movilidad, para detener la campaña
general de la provincia.

Si tan grande objeto debe realizarse, y
que debe realizarse con los bomandantes en jefe de este 3.º cuer-
po q^e tendrán el mérito, poniendo al Supremo gobierno de la
República y la Cuarta de operaciones en una provincia en
aptitud à continuar las operaciones que al fin traerán
à la República una hermosa y ventajosa Paz, el recomen-
damiento de los irreducibles de la derecha del Paraguay, y que
este respecto à su capacidad militar, que para el futuro
le garantirá la seguridad de sus territorios, la consideracion
del mundo, y la preponderancia en los negocios de la
América del Sud, que la colocará en el primer rango
de los pueblos del Plata y de sus afluentes.

